

## EDITORIAL

### CARLOS SÁNCHEZ GUTIÉRREZ. MAESTRO DE MAESTROS

Tejada, Andreina  ([od.andreinatejada@gmail.com](mailto:od.andreinatejada@gmail.com)); Bermúdez, José Rafael ([rafaelbermudez779@gmail.com](mailto:rafaelbermudez779@gmail.com))

Profesor de la Cátedra de Patología Clínica y Terapéutica Estomatológica. Facultad de Odontología, Universidad de Los Andes. Mérida, Venezuela.

Autor de contacto: Andreina Tejada  
e-mail: [od.andreinatejada@gmail.com](mailto:od.andreinatejada@gmail.com)

#### Cómo citar este artículo:

Vancouver: Tejada A, Bermúdez JR. Carlos Sánchez Gutiérrez. Maestro de Maestros. IDEULA. 2023;(11): 1-2.

APA: Tejada, A. y Bermúdez, J.R. Carlos Sánchez Gutiérrez. Maestro de Maestros. (2023). *IDEULA*, (11), 1-2.

Escribir sobre el gran profesor Carlos Sánchez, no es tarea fácil, resumir en algunas palabras lo que su existencia y presencia significó para la Facultad de Odontología de nuestra Universidad de Los Andes, centenares de estudiantes y pacientes es realmente retador, pero hoy la revista IDEULA nos concede el honor de intentarlo y desde la humildad y el profundo afecto que sentimos por él asumimos el desafío de escribir esta editorial. Figuras como la suya no se repiten dos veces en la vida, un hombre con amor y pasión pura a la academia (de la buena), un educador nato, pero sobretodo un servidor abocado a ayudar a los demás; eso inculcó en quienes tuvimos el gran honor de conocerlo, de sentarnos en sus aulas de clases, de aprender de él en su queridísima área clínica. La cátedra de Patología Clínica y Terapéutica Estomatológica nunca será la misma sin él en este plano, pero definitivamente en su generación de relevo supo sembrar con cariño su legado y es justo allí, donde seamos recordados, donde viviremos por siempre, es por ello que actualmente mencionada cátedra se engalana con su nombre.

El Dr. Carlos Sánchez egresa como Odontólogo de la Ilustre Universidad de Los Andes en el año 1969, siendo un extraordinario estudiante de pregrado ingresa como personal docente ordinario en la FOULA en el año 1970, a la Cátedra de Patología Clínica y Terapéutica Estomatológica, adscrita al Departamento de Medicina Oral. Cursa estudios de postgrado en el año 1973 en el área de Medicina Oral en la Universidad de Indiana, EEUU. A su regreso desempeñó el rol de Jefe de Cátedra en múltiples periodos, escribe y publica el libro “Patología Clínica y Terapéutica Estomatológica” en el año 1989, coeditado por el Consejo de Estudios de Postgrado y el Consejo de Publicaciones ULA y en 1998 se vuelve autor por segunda vez, publicando el manual “Quistes de los Maxilares”, ambos libros todavía se emplean como guía para muchos contenidos programáticos de la asignatura. Como docente alcanzó el escalafón más alto como profesor Titular, fue tutor y asesor de gran cantidad de tesis de pre y postgrado, formador de profesores instructores,



padrino de múltiples promociones de odontólogos, organizador de eventos científicos, talentoso conferencista nacional e internacional, investigador y autor de diferentes artículos científicos, fue premiado con numerosos reconocimientos, entre ellos destaca ser galardonado en el año 2009 por la Academia Iberoamericana de Patología y Medicina Bucal, quién le otorgó la distinción de Primer Patólogo Bucal de Venezuela. Como último acto, el 06 de diciembre del año 2022, participó en la Jornada de Actualización en Cáncer Bucal, organizada por las cátedras de Patología Clínica y Terapéutica Estomatológica y la cátedra de Anestesiología y Cirugía Estomatológica, dictando la que sería su última conferencia, titulada: “Cáncer Bucal: Generalidades”, dos días después se suscitó su partida física. Esto es una breve reseña de quién dedicó más de 50 años de ejercicio académico con actividades docentes: teórico - prácticas y actividades de extensión; con todo lo anterior mencionado se pone en evidencia que el Dr. Carlos Sánchez no sólo impartió contenidos programáticos de un pensum de estudio de una carrera universitaria, él fue más allá y nos enseñó lo que no está en los libros, nos ofreció clases de unión, asignatura de amistad y cátedra de humildad, elementos que no se aprenden ni en las mejores universidades del mundo.

Hasta los últimos días de su vida, nos mostró desde el ejemplo qué es ser un docente excepcional, siendo el buen maestro aquel que se da completamente en la travesía de llevar a otros a su mejor versión, quien deja una parte de sí mismo en sus alumnos, quien les guía por los caminos de la incertidumbre para conocer su máximo potencial, quien les motiva a encontrar su propósito en este andar, quien les abre la puerta a un mundo de posibilidades infinitas que hasta ese momento desconocían, quien aspira que sean y lo hagan mejor que sí mismo. Nuestro estimado profesor Carlos indudablemente fue un Gran Maestro, de esos pocos que son capaces de cambiar el mundo de aquellos que lo rodean, con un sentido de pertenencia único hacia su universidad, que hoy en día nos sirve de inspiración para no desfallecer a pesar de las épocas desafiantes que atravesamos. La ilustre Universidad de Los Andes, es tan ilustre como sus personajes más memorables y definitivamente él siempre fue y será de sus hijos más abnegados.

Este número es un reflejo de su influencia y aporte a la comunidad odontológica, al área de medicina bucal en Venezuela y Latinoamérica, pero sobre todo a la visión integral del paciente, haciendo lo que él hizo excelentemente durante tantas décadas: una odontología que iba mucho más allá de los dientes.

**Gracias maestro por este último regalo a la comunidad científica, el conocimiento que no se comparte perece, ya es usted eterno.**

*Prof Rafael Bermúdez y Prof Andreina Tejada*

*Cátedra de Patología Clínica y Terapéutica “Dr Carlos Sánchez”.*